
Cólicos del lactante

¿Qué son los cólicos del lactante?

Es normal que un bebé llore en determinadas situaciones: porque tenga hambre o sed, incomodidad por calor, 
frío o el pañal mojado, ruido ambiental o, simplemente, como forma de reclamar atención o contacto de sus 
padres. En esos casos el bebé se tranquiliza si se satisfacen sus demandas.  Pero en los cólicos del lactante el 
bebé sigue llorando.

Para hacerse una idea de lo que supone, la definición más extendida del cólico del lactante habla de un llanto 
intenso al menos 3 horas al día, 3 días a la semana durante al menos 3 semanas en un bebé sano y bien 
alimentado. Pocas cosas pueden ser más frustrantes para unos padres que ver a su bebé llorando de manera 
continua sin causa aparente. Sin embargo, es algo bastante frecuente, pues en torno a una cuarta parte de los 
niños padecen estos cólicos durante los primeros meses de vida.

Suele aparecer a partir de los 15 días de vida, siendo especialmente frecuente en torno al mes y medio y 
desapareciendo hacia los 4 meses de edad. Por esa razón se conocen también como cólicos del primer trimestre.

La causa de los cólicos del lactante no se conoce bien, por lo que se han propuesto diversas explicaciones. Pueden 
estar influidos por factores psicológicos y sociales, como una excesiva estimulación del bebé, una respuesta 
exagerada o ansiosa ante su llanto, cambios constantes en la rutina diaria, así como el cansancio y la 
inexperiencia de los padres (es más frecuente en el primer hijo). Por parte del bebé puede existir una 
hipersensibilidad ante determinados estímulos. También se plantean causas digestivas, como la propia inmadurez 
del aparato digestivo de los bebés, con mucha facilidad para que las fibras musculares del intestino se contraigan 
generando cólicos dolorosos y dificultad para expulsar los gases. Pueden influir alteraciones en la flora bacteriana 
intestinal o la presencia de estreñimiento.

En cuanto a la dieta, hay pocas diferencias entre el tipo de lactancia, aunque con leche materna son algo menos 
frecuentes. La alergia a las proteínas de la leche de vaca puede ser un desencadenante de los cólicos en una 
pequeña parte de los casos, que mejorarían al usar una fórmula láctea especial o al retirar los lácteos de la dieta 
de la madre en el caso de que reciba leche materna.

¿Cuáles son sus síntomas?

Lo característico de los cólicos del lactante son ataques de llanto de inicio repentino, más frecuentes durante la 
tarde y la noche, que pueden durar desde unos minutos a varias horas. El bebé suele encoger las piernas sobre el 
abdomen y cerrar los puños, manteniéndose vigoroso y con la cara enrojecida por el esfuerzo. Cuando el llanto 
cede, se vuelve a encontrar con un aspecto normal.

¿Cómo se diagnostican?

Normalmente no es necesaria ninguna prueba diagnóstica, pues el diagnóstico viene dado por el llanto 
característico unido a una exploración normal del bebé. En la exploración se buscan otras causas que pueden 
provocar dolor (un golpe, otitis, etc.). Si el niño se encuentra muy decaído o con fiebre deben descartarse otros 
problemas como infecciones o invaginación intestinal.

¿Qué puedo hacer?

No existen remedios universales para los cólicos del lactante. Es importante entender que es un trastorno 


